

Reseñas

LAS REMESAS DE EMIGRANTES ENTRE ESPAÑA Y LATINOAMÉRICA (RESUMEN EJECUTIVO)*

CECA, Caja Murcia, Caja de Ahorros El Monte y SADAI
Noviembre. 2002



Los flujos migratorios constituyen un fenómeno siempre presente en la historia de la humanidad, pero su creciente desarrollo en las últimas décadas, con tasas de aumento realmente intensas en los años más recientes, han propiciado que

hoy, más que nunca, representen uno de los acontecimientos de mayor relevancia en la sociedad actual.

Además de crecientes, las corrientes migratorias son también cambiantes, pues no siempre son los mismos países aquellos en los que las condiciones internas incitan a sus ciudadanos hacia la emigración, ni tampoco permanecen invariables las naciones que por sus características de desarrollo y receptividad se constituyen en territorios de acogida de esos núcleos de población inmigrante.

España es, precisamente, una buena muestra

de ello, pues si en las décadas centrales del pasado siglo fue un país netamente de emigrantes, a partir de los años ochenta pasó a ser, cada vez en mayor medida, una nación receptora de habitantes de otras zonas menos desarrolladas, entre las que la región latinoamericana objeto del estudio ocupa un lugar destacado.

Ahora bien, al margen de la mayor o menor intensidad con la que la inmigración se manifiesta, lo realmente importante es reflexionar acerca de las implicaciones que comporta para las sociedades afectadas y sobre las fórmulas que pueden arbitrase para orientar hacia un uso productivo las remesas que los emigrantes transfieren a sus parientes y demás beneficiarios, de modo que contribuyan favorablemente al desarrollo de las respectivas economías de los países de origen.

Con esta finalidad, el Fondo Multilateral de Inversiones (FOMIN) propició el estudio de referencia, con cargo al Fondo General de Cooperación de España en el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), adjudicando su elaboración a la Confederación Española de Cajas de Ahorros y a dos de sus entidades asociadas –Caja Murcia y El Monte–, así como a SADAI, empresa consultora propiedad de esta última. Tal selección se justificaba, *a priori*, por la indudable colaboración que en el pasado prestaron las Cajas de Ahorros para que las remesas a través de ellas recibidas de los emigrantes españoles contribuyeran decisivamente a impulsar el desarrollo económico del país. *A posteriori*, tal elección quedó revalidada por la confianza que en ellas tienen los inmigrantes, pues, como resulta del estudio realizado, un alto porcentaje de los ya incorporados dentro de los circuitos financieros formales –que va desde un 69 por 100 en el caso de los colombianos hasta el 85 por 100 de los dominicanos– operan con estas entidades de crédito.

El estudio suministra amplia información sobre los inmigrantes que proceden de América Latina, en especial de los tres países del área que más contribuyen en tal sentido, como son Co-



SECCION
ESTADISTICO-
INFORMATIVA

* El contenido completo del estudio (236 páginas), del que el resumen ejecutivo editado forma parte, se encuentra disponible en las siguientes webs de las entidades que lo realizaron y patrocinaron:

<http://www.iadb.org/mif/website/>
<http://www.mcx.es/dgfin/>
<http://www.ceca.es/latinoamerica/remesas.pdf>
<http://www.cajamurcia.es/>
<http://www.elmonte.es>
<http://www.sadai.com>

lombia, Ecuador y la República Dominicana. En su parte inicial, de contenido eminentemente socioeconómico, se recogen y analizan los datos disponibles sobre su evolución, su distribución por sexo y grupos de edades, sus tasas de actividad y paro, así como de sus niveles de renta, de ahorro y de hábitos de envío de dinero a sus lugares de origen. Esta información es, sin duda, relevante para conseguir el objetivo pretendido de impulsar proyectos que se orienten hacia la utilización productiva del dinero remitido por los inmigrantes, pero no lo es menos para orientar al Gobierno español y a las Administraciones autonómicas y locales sobre las medidas que pueden adoptarse para conseguir su rápida y adecuada inserción dentro de la nueva sociedad que los acoge. Aspectos tales como hacer viable su pretendida integración en el mercado laboral español, encontrar una vivienda digna y adaptada a sus necesidades familiares, así como disfrutar de un acceso fácil y gratuito a la educación y a la sanidad son planteamientos de carácter social ligados a la migración que parece preciso considerar y para los que el estudio ofrece datos en los que fundamentar soluciones idóneas para los mismos.



**SECCION
ESTADISTICO-
INFORMATIVA**

En cuanto al tema central del estudio, las remesas de los inmigrantes, en él se efectúa un pormenorizado análisis de los agentes financieros que intervienen en este segmento de mercado, así como de la regulación vigente al efecto, tanto en España como en los países de destino de los fondos.

A estos efectos, de los trabajos de campo realizados la principal consideración que se desprende es que esa creciente presencia de inmigrantes latinoamericanos en España se acompaña de una continuada mejora de las condiciones económicas en las que desempeñan su actividad laboral, lo que se traduce en un paulatino aumento de su capacidad de ahorro y en un considerable creci-

miento del volumen de las remesas enviadas a parientes y beneficiarios que permanecen en sus países de origen.

En la actualidad, estas transferencias son mayoritariamente realizadas a través de entidades especializadas en el envío del dinero al exterior, que las efectúan en condiciones de rapidez y seguridad que son reconocidas por los inmigrantes. Pero se observa, asimismo, la existencia de un apreciable interés por parte de las entidades de crédito –cajas de ahorros y bancos, esencialmente– para adentrarse en este importante segmento de la actividad financiera. El interés viene dado no sólo por incorporarse a este rentable nicho de mercado, sino, de forma muy especial, por tratar de incorporar a los inmigrantes como clientes habituales y fidelizarlos, en lo posible, brindándoles un servicio integral que ponga a su disposición la amplia gama de productos y servicios financieros existentes dentro del sistema crediticio español.

Cabe suponer, además, que este deseo de las entidades de crédito españolas sea compartido por las autoridades de los países de origen de los emigrantes, como medio de que las remesas recibidas impulsen el desarrollo de sus economías nacionales, pues para ello resulta imprescindible que tales flujos financieros se orienten hacia inversiones productivas, preferentemente canalizadas a través de los circuitos financieros formales, habida cuenta de su conocido efecto multiplicador.

De ahí, la oportunidad de un estudio como el que aquí se reseña, cuya documentación y análisis puede orientar actuaciones económicas y sociales de las administraciones de los países de origen y de acogida de los emigrantes, así como de las entidades de crédito que en ellos operan, las cuales pueden diseñar productos y servicios con los que ofrecer un servicio integral a los inmigrantes y con los que contribuir al deseado desarrollo de los países receptores de las remesas que cada vez con mayor intensidad y volumen se realizan.